

Cadeaux technologiques pour enfants et adolescents

Un guide pour les parents et les éducateurs



Aux périodes festives, ou chaque fois qu'un cadeau est envisagé l'une des questions les plus fréquentes parmi les parents et les éducateurs est:

« Dois-je offrir à mon enfant un téléphone portable, une tablette, une console ou un ordinateur ? »

Nous vivons dans un monde où la technologie est étroitement liée à la vie scolaire, sociale et aux loisirs.

Les dispositifs numériques peuvent être des outils extraordinaires : ils permettent aux jeunes d'apprendre, de créer, de communiquer, d'explorer, de jouer et de développer d'importantes compétences cognitives.

Mais ils peuvent aussi présenter des risques lorsqu'ils sont introduits trop tôt, sans préparation ou sans supervision adéquate.

C'est pourquoi, avant de décider d'acheter le premier smartphone, la dernière console ou une tablette plus avancée, il est utile de prendre un moment pour réfléchir — non seulement nous, les adultes, mais eux aussi.

Ce document s'appuie sur la recherche en psychologie, en santé numérique et en développement de l'enfant afin d'aider les parents et les éducateurs à faire des choix éclairés et équilibrés.

1) Avant le cadeau : la conversation est l'étape la plus importante

La décision d'offrir un appareil ne doit pas être automatique ni motivée par la pression sociale (« tout le monde dans la classe en a un »).

L'essentiel est de comprendre si le jeune est prêt — émotionnellement, socialement et en termes de responsabilité.

Une bonne manière de commencer consiste à lui demander de remplir le « **Guide Pratique des Cadeaux Technologiques** », disponible en téléchargement.

Discuter ensemble de ce guide implique cinq questions essentielles:

Pourquoi est-ce que je veux cet appareil ?

— Pour jouer ? Parler avec des amis ? Apprendre ? Créer ? Faire partie du groupe ?

Quels avantages cet appareil m'apporte-t-il ?

— Développement de compétences, autonomie, créativité, liens sociaux...

À quoi dois-je faire attention ou me protéger ?

— Temps d'écran, distractions scolaires, sécurité en ligne, achats intégrés, vie privée.

Quelles règles et limites sont importantes ?

— Horaires, lieux où l'appareil peut ou non être utilisé, priorités, équilibre avec la vie hors-ligne.

Comment, quand et où puis-je utiliser l'appareil ?

— Dans le salon, pas dans la chambre, après les devoirs, pas d'appareils à table.

Ce petit exercice ouvre un espace pour une conversation honnête, calme et collaborative.

**Il montre que la technologie n'est pas un « cadeau automatique »
c'est une responsabilité partagée.**

2) La technologie doit être adaptée à l'âge

Il est essentiel de trouver un équilibre entre l'âge, la maturité, l'accompagnement parental et le contexte familial.

Quelques points clés mis en évidence par la recherche :

Avant 12 ans, la plupart des enfants développent encore leur autorégulation émotionnelle et cognitive.

Les appareils personnels avec accès illimité à Internet peuvent donc être trop stimulants et difficiles à gérer de manière autonome.

L'entrée au collège est souvent le moment où la pression du groupe augmente (« tout le monde a un téléphone »). Mais posséder un smartphone ne signifie pas qu'un jeune soit suffisamment mature pour :

- résister à la comparaison sociale
- gérer les conflits sur les réseaux
- faire face à des messages ou contenus inappropriés
- réguler les impulsions liées à l'utilisation

De nombreux jeunes utilisent leur téléphone pour réguler leurs émotions, réduire l'anxiété, la solitude ou le stress.

C'est compréhensible, mais cela peut créer une dépendance émotionnelle à la technologie, nuisible à leur développement et à leur quotidien.

D'où l'importance d'un accompagnement parental constant.

3) Ce qui doit accompagner tout cadeau technologique

Accompagnement et guidance

Les jeunes bénéficient d'adultes qui leur apprennent à naviguer dans le monde numérique, expliquent les risques, les aident à gérer les situations et encouragent l'esprit critique.

Règles claires et cohérentes

À définir avant l'achat et à adapter en fonction de l'âge :

- durée d'utilisation quotidienne
- lieux où l'appareil peut être utilisé
- extinction la nuit (pas d'appareils dans la chambre)
- utilisation après les responsabilités scolaires et domestiques
- supervision des applications installées

Confidentialité et sécurité numérique

Il est essentiel de leur apprendre à :

- ne jamais partager de données personnelles
- éviter les inconnus en ligne
- reconnaître le grooming, le harcèlement ou la manipulation émotionnelle
- se méfier des demandes de photos, des liens suspects et des défis risqués
- comprendre que les captures d'écran et les partages sont irréversibles

Accords familiaux

Créer ensemble un Accord Familial sur la Technologie, avec des engagements des deux côtés.

Les jeunes respectent davantage les règles lorsqu'ils participent à leur définition.

4) Comment savoir si c'est le bon moment ?

Posez-vous les questions suivantes :

- Mon enfant respecte-t-il des règles simples ?
- Gère-t-il bien la frustration ?
- Sait-il demander de l'aide en cas de problème en ligne ?
- A-t-il un niveau d'autonomie adapté à son âge ?
- Parvient-il à équilibrer vie numérique et activités hors-ligne (sport, amis, famille, école) ?
- Suis-je disponible pour l'accompagner et le superviser ?

Si plusieurs réponses sont « non », ce n'est peut-être pas encore le bon moment.

N'oubliez pas :
ce qui fonctionne pour d'autres familles peut ne pas convenir à la vôtre.

5) Si vous décidez d'offrir un appareil : comment le faire de manière responsable

Soyez présent dès le premier jour

Installez les applications ensemble. Discutez des contenus. Configurez les réglages de sécurité.

Montrez l'exemple

On ne peut pas demander de la concentration si l'adulte est toujours sur son téléphone. Votre comportement influence le leur.

Révisez les règles régulièrement

Ce qui est adapté à 12 ans ne l'est pas forcément à 9.

Misez sur la relation, pas sur la surveillance

Superviser n'est pas contrôler : c'est accompagner, écouter, guider — et surtout, maintenir le lien.

6) Conclusion :

La technologie oui — mais avec la présence d'adultes, des limites et un dialogue ouvert

Offrir un appareil technologique n'est pas une simple décision d'achat.

C'est une décision **éducative, émotionnelle et relationnelle**.

Les enfants et les adolescents n'ont pas besoin de davantage d'écrans ;

ils ont besoin **d'accompagnement, de limites claires et d'adultes attentifs**, capables de rester un pas en avance — non pour surveiller, mais pour soutenir.

La technologie peut être un outil remarquable pour la croissance, la créativité et l'apprentissage.

Mais seulement lorsqu'elle est utilisée au bon moment, avec maturité et dans un cadre sécurisé.

Avant d'acheter, parlez.

Après avoir offert, accombez.

Et tout au long du chemin, gardez le dialogue ouvert.